

グローバル通信

2015.12 vol.39

Ryukoku University
GLOCAL TSUSHIN

早いもので、もう師走となりましたが、みなさまいかがお過ごしですか。修論提出予定の皆さんはいよいよ佳境を迎え、慌ただしい日々をお過ごしのことと思います。

今回のグローバル通信は、当コース修了生による修士論文執筆記と院生の海外での活動報告の2本立てでお送りします。論文執筆中の方は、先輩の執筆記をぜひ参考にして素晴らしい論文を書き上げてください。

2名の院生によるオランダと中国での活動報告の他には現役院生の論文執筆の様子、院生合宿の報告といった内容を掲載しています。寒さが厳しくなってきました。元気でよい新年を迎えられるよう、年末はどうぞ暖かくしてお過ごし下さい。(編集部)

職員一人ひとりの内なるリーダーシップを開拓するために	1
NPOの文化が引き出す行政職員の可能性	1
修士論文執筆記	2
海外調査レポート	3
合宿記 初秋の京都丹波で交流を深める政策学研究所合宿	4
修了生の今	4
事務局インフォメーション	4



職員一人ひとりの内なる リーダーシップを開拓する ために

福井 正明
(滋賀県 高島市長)

今年度、政策部内に「政策推進室」を新設しました。主要業務は、自律的で持続可能なまちづくりを推進するため、地方創生総合戦略や第2次総合計画の策定に基づき、所管課とともに重要施策について議論し、推進していくというものです。

この政策推進室が異色なのは、部内の職員ばかりでなく、日常は窓口業務や福祉、産業、人事など様々な所属の職員に、兼務発令をすることで組織している点です。

市ではこれに先立ち、昨年から「実践型政策提案研修」を行っています。庁内から研修生を公募し、視察研修や関係機関等との議論も経て、グループで政策提案を行ってもらうものです。先日行われた提案発表会では、研修生の一人が「自ら考え続ける」ことの重要性を述べてくれたのが印象的でした。

政策推進室も、政策研修生も、構成職員は40代までの職員で、フラットな横型組織であると言えます。市役所のように、様々な施策分野があり、相当数の職員を擁する組織では、縦型組織に一定の効率性があるのは事実ですが、活発な対話を促すためには横串を刺すことも必要です。

近年、産・官・学・金等、多様なセクターによる協働も話題になるところですが、行政内部でも集合知(コレクティブ・インパクト)による課題解決力と、様々な立場の方と対話する力を備えることが、今後一層複雑化・多様化する社会課題を克服する力となることでしょう。

この時、それぞれが持ち寄る力で最も重要なのが、専門知識や経験、スキル以上に、職員一人ひとりの内なるリーダーシップです。

皆の先頭に立つ誰かが口火を切り、議論を引っ張り、結論を導いてくれるのを待つのではなく、まず自分が口火を切る、誰かは経験知を差し出す、また違う誰かは関係課との調整にあたるというように、それぞれの自発性こそが、課題解決のスピードを上げる重要な要素です。

「政策推進室」は、永続的に設置されるべきものとは考えていません。全ての職員が、自らのリーダーシップを開拓し、集合知による課題解決に主体的に参加する。そうした風土を開拓する、触媒の一つなのです。

NPOの文化が引き出す 行政職員の可能性

村上 悟
(特定非営利活動法人碧いびわ湖 代表理事)



合い言葉は「子どもと湖が笑ってる未来へ」。私たちNPO 碧いびわ湖は、琵琶湖のせっけん運動を原点に、身近な自然、身近な人との豊かなつながりを大切に「暮らし」と「なりわい」づくりに取り組む市民事業体です。「買い物」「住まい」「地域コミュニティ」の三つを主な事業領域として「生活者が主体的に」「多様な人々が手を携えて」「身近な自然、地域、人とのつながりを豊かに育む」ことに取り組んでいます。

さて先日、NPOと行政の関係について新たな可能性を感じた出来事がありました。滋賀県の協働推進部署からの依頼で講師を務めた、行政職員対象の協働推進セミナーでのことです。私たちの現場を見学された後での締めくくりのワークショップ。参加者が出しあった地域課題の中から一つを選び、各グループで考えるというものでした。私が同席したグループのテーマは「地域医療をどう整備するか」。最初は、既存の施策を地域に当てはめていく議論から始まりましたが、参加者の一人が、「もし故郷の自分の親が病気になったらと考えてみたのですが…」と発言したことをきっかけに、「ドクターヘリならぬドクター軽トラの整備」「在宅医療の当事者の経験談を聞く機会を作ろう」などと、具体的に柔軟性のあるアイデアが次々と生まれました。

この出来事を感じたのは、一般に認識されている行政職員の「お堅さ」や「消極的な姿勢」は、職員の素養の問題ではない、ということでした。職員としての「職務意識」をいったん離れて、一住民、一市民としての「当事者意識」に立ち返れば、その人本来の創造性や自主性が引き出されることが確信できたのです。またそれは、NPOの文化に触れることによって可能になる、とも。

さらに、職員の方々が出される意見には、論理的な思考やリスク管理意識が色濃く反映されていました。これらは行政職員の方々だからこそ持ちうる能力であり、多くのNPOが抱えている弱みを補う力にもなると感じました。その日以来、行政職員の方々には、積極的にNPOや市民活動に参画したり、自ら興したりすることをおすすめしています。そのことが職員さんご本人にも、行政とNPOの双方にも、よい影響を与えると思うからです。

私にとってNPOとは、New Possibility Organization。NPO・地方行政研究コースに関わらせていただく中で、立場を超えた人と人との絆を育み、新たな公共を、共に創造させていただければと願っています。



海外調査レポート



ホームレス W 杯・オランダ大会を調査して

稗田 和博 (政策学研究科 修士課程 1年)

修士論文の研究調査のため、オランダで開催された「ホームレス W 杯」取材してきました。ホームレス W 杯は、文字通りホームレス状態にある人だけが参加できるフットサルの世界大会。ホームレスの自立のきっかけづくりを目的に、2003年から毎年、ホスト国を替えて開催されています。今年は、ゴッホ美術館などが建ち並ぶアムステルダムミュージアム広場に、男子48ヶ国・女子15ヶ国の約600人のホームレス選手が集結。オランダ最大の観光スポットに設営された3面のフットサルコートは、道行く人の足を止めるなど社会的インパクトも大きく、この大会がホームレス問題への関心喚起をも意図した世界的イベントであることを再認識させられました。

滞在期間は、9月10日～17日の8日間。フットサル支援の有効性と課題を明らかにする参加各国へのインタビュー調査が主な目的で、限られた時間ではありましたが、五大陸10ヶ国(アメリカ、メキシコ、アルゼンチン、香港、韓国、カンボジア、オランダ、フランス、フィンランド、南アフリカ)の支援団体・選手に話を聞くことができました。

印象的だったのは、「サッカーでホームレス問題を解決する」というおとぎ話のような活動に真剣に取り組む人々が世界にはたくさんいると実感できたこと。この10年ほどの間に、世界ではホームレスのフットサルリーグが次々に立ち上がっており、調査結果では W 杯という頂点を指すことで、選手の70～90%に人生を変える大きな変化がある一との回答を得ました。

国土の40%が埋立地のオランダでは、「世界は神がつくったが、オランダはオランダ人がつくった」という言葉が好んで使われる。その伝統や常識にとられない進取の気性に富んだ国民気質は、世界初の株式会社や国際法、ワークシェアリングから歩行者天国に至るまで、今では当たり前になった多くの制度や仕組みを生み出してきましたが、そのような国でホームレス W 杯を調査できたことが何よりの喜びでした。



アメリカチームの支援団体と



約50の国旗がはためく開会式



政策実践・探究演習IA(海外)で南京大学・金陵学院へ

澤田 猛虎 (政策学研究科 修士課程 1年)

政策実践・探究演習IA(海外)として、9月5日から15日まで中国・南京を訪問してきました。現地では、南京大学・金陵学院の学生と一緒に活動しました。

活動は主に、①生き物の生態系調査による環境考察、②地域の経済活動からみる循環型社会の考察、③それらを構成する『主体性』の形成原因考察、の3つのテーマから行いました。

プログラムが始まる前には、「コミュニケーションはとれるだろうか」「“反日感情”はないだろうか」といった不安がありましたが、現地の学生はとても暖かく出迎えてくださり、活動以外でも現地で有名な飲食店を紹介してくれて一緒に舌鼓をうつ、人気の観光スポットに案内して下さって観光するなどとした交流を通じて、そのような不安は解消されていきました。また活動面でも、議論などで一人ひとり様々な考え方、例えば中国側だからこそ見える視点の提起など、刺激を受ける場面が多々ありました。今後は、オープンキャンパスなどでこのプログラムでの学びを発信する機会があるので、振り返りなどをしっかりと行いたいと思います。最後になりますが、この場をお借りしてプログラムの実施に関わってくださった皆様に御礼申し上げます。



現地の食事を楽しむ



南京空港にて

合宿記

初秋の京都丹波で交流を深める政策学研究科合宿

岩松 義秀（政策学研究科 修士課程 1年）

晴天に恵まれた初秋の京都丹波にて、美山の地域の方々と
の意見交換会や体験フィールド研究を、大学院生はもとより、
白石研究科長、大矢野先生、矢作先生、イタリアからの研究
員の方にもご参加いただき開催しました。

宿泊先である京北ゼミナールハウスでのバーベキュー意見
交換会をはじめ、美山の女性グループである「つなガール美山」
の皆さんとの朝食意見交換会や、神田美山観光協会会長さん
と地元蕎麦打ちの団体「権兵衛の会」の前田会長さんの直々の
御指導による蕎麦打ち体験やかやぶきの里の散策、京丹波



コスモスに囲まれたかやぶき屋根の集落

町における丹波ワイン
工場での5種類のワイ
ンテイastingなどをおこないました。また、院生だけでしたが、亀岡市
の真っ赤なヒガンバナの絨毯も見学しました。

3台の自家用車で京都丹波を駆け巡る中、先生方の貴重なお話しをお聞か
せいただいたことや、美山をはじめとした大自然、人とひととの交流により、
深まる秋と深まる「きずな」が築けた2日のフィールドワークは、貴重な思
い出の一つになったと皆さん、納得の表情でした。



そば打ちがんばってます

修了生の今

三宅 遥（2012年度修了）

新しい部署に異動となり心機一転

修了してから3年が経ち、社会人4年目となりました。

現在は茨木市で勤務しており、今年は新しい部署へ異動となり心機一
転しました。現在の仕事内容は、市のまちづくりの指針となる総合計画に
沿った実施計画のローディングや産官学連携、まち・ひと・しごと関係の
職務に携わっています。市全体を見ながら、市として進むべき方向性につ
いて触れることができる部署のため、毎日新鮮な気持ちで職務に励んでい
ます。

大学院での学び、同期の院生の皆さんとの出会いは私にとって宝物です。
遠くに離れていても、いつもあの頃の同期は前を向き、様々な立場からチャ
レンジ精神を忘れないで前進しています。私も同期に置いていかれないよ
うに、行政の立場から、わがまち茨木の「まちづくり」に精一杯取り組ん
でいきたいと思えます。

(茨木市役所勤務)



事務局インフォメーション

●地域リーダーシップ・先進的地域政策研究 講演会

○第4回

日時：2016年12月5日（土）13：30～15：00

場所：深草学舎和顔館B106教室

講師：市川齊（公益社団法人シャンティ国際ボランティア会 常務理事）

テーマ：市民発・平和外交と安倍・安保法制——国際NGO活動への影響を考える

●修士論文・課題研究及び要旨提出締切

2016年1月19日（火）

●修了証書授与式

日時：2016年3月19日（土）10：30～

場所：龍谷大学深草学舎顕真館

NPO・地方行政研究コース ニュースレター『グローバル通信』通巻39号 2015年12月

発行／龍谷大学大学院 NPO・地方行政研究コース

連絡先／政策学部教務課

TEL：075-645-2285 FAX：075-645-2101

H P／http://www.ryukoku.ac.jp/gs_npo/

編集／石川桃子、中原宏治

編集補助／斎藤雄二

監修／大矢野修、嶋信敬

印刷／株式会社 田中プリント